

**SUSCRICION:**  
 En capital... 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital... 5 id. id.  
 Ultramar en oro... 18 id. semestre  
 d. un año en oro... 26 id. id.  
 Extranjero... 7'50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º 1.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la  
 2.ª, 75 cént.—En la 3.ª, 50 cént.—En la 4.ª, 25  
 céntimos y a los suscritores 12.—Anuncios mor-  
 tuorios en la 4.ª plana, desde 6 pias. 50 cént.  
 en adelante, y además 10 cént. de pta. de récor-  
 do que dispone la ley, por inserción de cada a-  
 nuncio.—Comunicados y remitidos desde 4'50 d.  
 6 pias. la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y recla-  
 mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 30 de marzo de 1898

NUMEROS SUELTOS 25 cént.

N.º 6.427

## Todos contentos

Ufanosos están los caciques y ufanosos estamos cuantos los combatimos después de la lucha sostenida.

Y esto que parece un contrasentido no lo es después de lo que estos pasados días dijimos y consignado queda en nuestras columnas. Dijimos y probamos con razones, que si la opinión verdadera del país triunfaba, el triunfo era de la justicia y si no triunfaba, triunfaba el país por ver á la justicia derrotada y esto ha venido á resultar.

Armado el caciquismo de cuantas armas le dá la influencia oficial; poseedor de una ilimitada desaprensión como jamás igual vimos en época alguna y dispuesto á arrollarlo todo en su desesperado afán por no perder sus únicos recursos, ha hecho lo que ya estaba descontado y ha conseguido lo que se había propuesto sin obstáculo que lo detuviera, sin miramiento que le hiciera titubear y sin valla alguna que le produjera reparo y arremetió como D. Quijote saliendo con la suya pero magullado, triturado, con el odio de la opinión centuplicado y con la impopularidad que lleva consigo todo abuso y toda corruptela que solo á estas condiciones debe ese enorgullecimiento con que se pavonea falto de juicio y de buen sentido.

Los candidatos encasillados que han conseguido llevarse el acta, no deben ni pueden estar muy satisfechos, porque nadie como ellos saben lo que ha tenido que hacerse para su triunfo y nadie como ellos saben los ratos de amargura que les ha costado una victoria á tal costa alcanzada y por lo mismo, imposible es que en el fuero de su conciencia sientan esa íntima satisfacción que encierra siempre la posesión de un beneficio por los trámites legales ó por aquellos que dá la popularidad verdadera, la influencia bien cimentada por lo bien adquirida.

No hemos de venir ahora con esos lloriqueos impropios de los ciudadanos que tienen conciencia de los sucesos; cualquiera que lea estas columnas y se haya fijado en lo dicho en ellas estos días, comprenderá la persuasión que tenemos de lo que los caciques iban á llevar á cabo contando con la paciencia inverosímil del país, que honrado por naturaleza, lamenta los abusos que en su daño se cometen y se defiende amparado del derecho y abrazado á la ley, sin traspasar los límites de lo racional y aguantando cual Job, las iniquidades que para contrarrestar su voluntad cometen los que sobre sus iniciativas viven y pretenden vivir.

Buen provecho haga pues á los mangoneadores su satisfacción; gocen si pueden en esa victoria desdichada conseguida por mil veces en consecuencias que la más estruendosa derrota, y solo un remedio queda á los elegidos; probar su independencia con actos favorables á ese pobre país que tanto necesita de protección y echar lejos, muy lejos ese lastre asqueroso del caciquismo con el cual no podrán ir á parte alguna si es que en su viaje no quieren echar al arroyo su dignidad y buen nombre.

## CONSEJOS DEL DOCTOR

### Los cosméticos

El agua pura, como cosmético, sobre todo para los habitantes de las ciudades

populosas, es del todo insuficiente, por ser casi imposible, en los grandes centros, la ventilación de las habitaciones.

La atmósfera, en ellas, está saturada de vapores resultantes de la combustión del gas y, en muchas casas, del carbón de piedra. Además, el aire está cargado de polvo, del que es muy difícil preservarse. Todos esos átomos de polvo, depositados sobre la piel del rostro, no se pueden quitar con sólo el agua.

El empleo de los cosméticos, que limpian mejor, está completamente justificado para destruir la influencia del aire viciado y conservar el mayor tiempo posible á la tez su brillo de juventud. No se le puede pedir á la naturaleza lo que ésta no puede dar; hay, pues, que recurrir al arte y á la ciencia para favorecer el buen funcionamiento de la piel.

Antaño había distinción marcada entre los cosméticos que servían para corregir las imperfecciones naturales y disimular los estragos del tiempo, y los cosméticos que contribuían á embellecer el cuerpo y sobre todo á mantener en buen estado los atractivos otorgados por la naturaleza.

Prescindiremos de los cosméticos no atinentes al asunto que nos proponemos tratar, y hablaremos exclusivamente de las sustancias capaces de mantener y afirmar la belleza de nuestro cuerpo.

Procuraremos demostrar que el empleo razonado de los cosméticos vale más que el de los aceites y tinturas. Estas sustancias, en efecto, no hacen más que adelantar la aparición de las arrugas y demás signos de la vejez, por el obstáculo que oponen al funcionamiento de los órganos de la piel. El abuso de los aceites puede, en ciertos casos, determinar accidentes mortales. Sabido es que á la menor alteración de las funciones respiratorias de nuestros tegumentos externos, se resiente toda la economía del organismo. Es conveniente, por tanto, usar cosméticos dotados de la propiedad de limpiar bien la piel, ya que un bello cutis, no solo es uno de los más importantes elementos de la hermosura, si no también el signo visible de una buena salud general.

De consiguiente es útil, y hasta indispensable, mantener la frescura de la tez, la finura, la flexibilidad y la elasticidad de la piel.

Hay que conservar en estado de limpieza absoluta la superficie cutánea entera, evitando á la vez las irritaciones demasiado frecuentes de la piel del rostro.

De lo cual podemos deducir que el mejor cosmético sería la sustancia capaz de mantener la limpieza absoluta, sin estorbar el trabajo de los órganos cutáneos. Debemos tener presente que todo buen cosmético, para llenar su objeto, ha de favorecer las eliminaciones de la piel.

Por ello aconsejamos á nuestras lectoras la práctica diaria de fricciones generales con agua fría y de fricciones suaves y minuciosas, mediante un cuerpo graso, para quitar el polvo del rostro. De estos cuerpos grasos queremos hablarles.

Es preciso que estas materias sean absolutamente recientes, pues se acidifican con rapidez y se ponen rancias. En este caso, son irritantes y contrarias al fin que se desea obtener. Nada calma mejor las irritaciones de la piel que la manteca dulce de cerdo, pura, recién preparada.

Pero, como nunca se tiene plena seguridad de su procedencia, vale más no emplear las grasas animales y reemplazarlas, por ejemplo, con la vaselina pura, la glicerina, etc., que reúnen todas las ventajas de los cuerpos grasos, sin tener sus inconvenientes. Adicionada con una mínima cantidad de un antiséptico cualquiera, no irritante, la vaselina dá excelentes resultados, y se puede emplear diariamente como preventivo contra las lesiones de las glándulas de la piel.

Estos órganos, á menudo, son asiento de accidentes inflamatorios que constituyen la causa principal de la fealdad del rostro.

Sabido es, en efecto, que nuestro cuerpo se halla amenazado continuamente de ser invadido por los microbios del aire ambiente. Otros están permanentes en nuestro organismo, en estado latente, acechando el momento para entrar en escena á su vez. Hay que admitir que los que viven en el aire pueden servir de la piel del rostro, descubierta siempre, como de una puerta de entrada si, por no importa cuál irritación, hallan el más mínimo sitio desprovisto de epitelio protector.

Hemos encontrado en los comedones un microbio especial, descrito por el Dr. Hebra con el nombre de *Acarus follicularum*; la inflamación de los acné se debe también, probablemente, á la presencia de un micro-organismo.

He aquí otro ejemplo de dicha probabilidad. Hemos comprobado que todas las personas que usaban continuamente pomadas antisépticas se hallaban exentas de acné, de comedones, etc., y bastaba que suspendieran su empleo durante algunas semanas, para ver formarse á sitios granulaciones muy desagradables.

No temáis, pues, queridas lectoras, abusar cada noche de pomadas de vaselina, á base de un desinfectante no irritante, y practicar suaves fricciones mediante una muñeca de algodón salicilado ó hidrófilo, empapada de dicha pomada, hasta que veáis que la muñeca queda completamente blanca. Os sorprenderá el número de veces que habréis de repetir la fricción para mundificar completamente la piel de todas las suciedades acumuladas en ella durante el día.

La glicerina es menos útil para el rostro; no se debe abusar de ella porque, siendo, como es, débilmente cauterizante, acaba por curtir, digámoslo así, los tejidos, privando de su aterciopelado al cutis y apergaminándolo. Muy ávida de humedad, deseca la piel, y las personas que emplean continuamente la glicerina se quejan de ver desprenderse unas como películas de su rostro. Sin embargo, el uso de la glicerina está indicado para las personas de piel demasiado roja y demasiado flácida y para las que tienen las venas dilatadas. Pero, aun en tal caso, no debería emplearse pura.

En cuanto á las sustancias desinfectantes que entran en la composición de las pomadas para el rostro, citaremos, en primer lugar, las resinas odoríferas, como: el alcanfor, el benjuí, la mirra, etc.; que á la vez que perfumando la pomada, la preservan contra la rancidez y gozan además de la propiedad de tonificar las carnes. Pomadas á base de un antiséptico (el salol) han prestado grandes servicios en casos de irritaciones crónicas de la piel; cubierta de acné enormes.

A propósito, podemos citar el caso de una señorita que, dotada de lindos rasgos había ensayado en vano durante dos años todo cuanto los médicos le prescribieron para librarse de estas lesiones crónicas. Con grande satisfacción, después de haber seguido este tratamiento antiséptico (interno y externo) por espacio de dos meses, no tuvo ya necesidad de ocultar su rostro bajo un espeso velo, como hacía antes. Su tez había cambiado en tal punto, que nadie acertaba á reconocerla.

No obstante, en caso de lesiones agudas, ciertos antisépticos deben rechazarse en absoluto, por cuanto solo contribuirían á aumentar la irritación.

Un cuerpo graso que tiende á adquirir suma importancia para los cosméticos es la lanolina, á condición de que se emplee excesivamente fresca.

De ello podemos responder, por haberla

empleado mucho en nuestra práctica, en casos de arrugas precoces, obteniendo resultados sorprendentes.

Aconsejamos, pues, á nuestras lectoras el uso de la lanolina, con confianza, como medio preventivo contra las arrugas. Por lo demás, los experimentos del profesor Liebrich sobre la lanolina son concluyentes.

DSSE. MATILDE POKITONOFF.

## DE TODAS PARTES

### Los rayos X.

De continuo aumentan las aplicaciones de los rayos X; pero hasta hace poco no se había pensado en utilizarlos para el reconocimiento de quintos, como acaba de acontecer en París, ante cuyo Consejo de revisión se presentó un joven alegando que hacía algunos meses que se había herido con un revólver en la pierna derecha, cruzándole el proyectil la tibia, causándole lesiones internas que no podían apreciarse por un examen superficial.

Los médicos quedaron perplejos, y el quinto les suplicó que examinasen las pruebas radiográficas de su pierna. Del examen de éstas resultó tan convincente el hecho, que el Consejo de revisión declaró inútil al quinto.

Fuera de desear que esta aplicación de los rayos X se generalizase en el servicio de reclutamiento para reconocer las inutilidades que aleguen defectos físicos que no siempre pueden apreciarse por un examen superficial.

### Desde Madrid

Nadie podrá afirmar que era infundado nuestro pesimismo, así como tampoco se podrá negar, leyendo las noticias de estos días últimos, que produce más mala impresión cuanto se refiere á Cuba, que lo que atañe á la posibilidad de la guerra entre España y los Estados Unidos.

Acerca de este punto, ya hemos expuesto varias veces nuestra opinión. No es como la de los grandes periódicos; es como la del país, y el país, aunque parezca otra cosa, no es partidario de la guerra. De modo que siendo esto exacto y exactísimo lo de que cuando uno no quiere, no riñen dos, nuestro criterio pudiera ser de los menos mal fundados. Ya veremos.

Más no porque no creamos en el conflicto internacional, vemos la situación de color de rosa. No ciertamente, Cuba, solo esto, es bastante para estar dominado, por horrible inquietud, y no sin motivo, porque si lo que sucede en la Antilla es malo, es más grave lo que aquí en la Península puede ocurrir después, cuando llegue el ya próximo día de pedir cuentas á quien se las tiene que dar á la nación.

Esta se ha equivocado lamentablemente en la época en que el Sr. Cánovas la dijo que estaba dispuesto á dejarse guiar por ella. Pero si entonces hubo una equivocación en el gobernante y en el pueblo, después ha habido engaño á ese pueblo, y España podrá perdonar los errores; pero no que se la trate de distinto modo del que merece por su buena fé; y así es como se está procediendo de algunos meses á esta parte, gracias al jefe efectivo del partido liberal, el señor Moré, que un día quiso entregar á los alemanes gran parte de nuestra riqueza, como ahora ha entregado Cuba á los insurrectos.

No quiere esto decir que no reconozcamos en D. Segismundo los méritos que atesora; pero reconocemos también que un hombre así, con todos sus méritos y con más que tuviera es una desdicha para España y no tardará en llegar el día en que él y todos los que lo duden, queden completamente convencidos de ello.

Para hacer tal ó cual cosa, no basta que sea bonita y buena; es preciso tener sobre todo en cuenta las circunstancias de lugar y tiempo, y eso es lo que olvidan los que, como el Sr. Meret, avanzan más que la generalidad de los españoles. El es un hombre hecho y derecho; los demás á su lado, somos unos niños y, pretendiendo, como pretende, que nosotros corramos como él puede correr, solo consigue exponernos á recibir graves lesiones á consecuencia de la debilidad que no nos permite, sin caer varias veces, emprender larga y rápida carrera. Ello se evi-

taría si él fuese á nuestro paso, en vez de hacer que nosotros vayamos al suyo. Pero no le evita y así, no será difícil que él y los que le acompañan vengan á ser la piqueta demolidora del edificio que casi no se ha acabado de construir.

Ancha base hay para sostener esta suposición, y esa base está en Cuba.

Si ya casi no es nuestra, ¿qué va á contestar España cuando se la pidan más soldados para pacificar aquel territorio? Si ya casi no es nuestra, ¿cómo se va á exigir á España más dinero con que contentar á los ya casi extranjeros y además enemigos?

Esto solo es bastante para prever sucesos gravísimos; pero todavía se puede preguntar algo más.

Perdida, como se perderá, la ya escasa soberanía de España en Cuba; empuñada esta nación que un día fué tan grande, ¿qué hará con los gobernantes que decretaron la emancipación de la gran colonia? Hay más aún: ¿tendremos en cuenta los españoles que no es responsable el monarca que hubo de sancionar con su firma aquel decreto? Y si tenemos en cuenta esa irresponsabilidad, ¿sabremos dominarnos para que continúen donde hoy están unas instituciones que no sirven para impedir que cese nuestro dominio en América, como no podrían tampoco evitar que mañana cesase en el archipiélago magallánico?...

Habrán quien diga que estas preguntas no las debe hacer un monárquico. Pero si tal se dice, nosotros contestamos que las puede hacer un español adelantándose á los millones de españoles que lo preguntarán pronto.

Somos monárquicos alfonosinos. Si no lo fuésemos, en vez de asustarnos con lo que puede ocurrir, nos felicitaríamos porque estaríamos de enhorabuena. Pero no lo estamos, ni mucho menos, y no lo estaremos tampoco, si inmediatamente no se procura hacer que el patriotismo sea patriotismo y no primada; porque bien claro hemos dicho en otra ocasión que, por grande que sea nuestro amor á la monarquía, antes que monárquicos, somos españoles. Una monarquía se puede hacer en un momento; una nación, no se improvisa.

Carmón.

27 de marzo de 1898.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 28)

Paris.—Un despacho de Nueva York comunica que toda la prensa de aquella capital publica el informe de la Comisión técnica norteamericana acerca de la voladura del «Maine».

El informe se encierra en las siguientes cláusulas.

- 1.ª En el momento de ocurrir la explosión el buque se hallaba anclado en un lugar en que el puerto tiene unas seis brazas de agua.
- 2.ª A bordo reinaba la mayor disciplina, los tripulantes todos en sus puestos, los pañoles bien vigilados.
- 3.ª Las explosiones fueron dos, la primera á las 9'40, la segunda al poco rato.
- 4.ª No puede darse valor al dictámen de los buzos, pues no son personas técnicas.
- 5.ª Lo más natural parece ser que la explosión fué provocada por una mina submarina colocada en dirección subyacente al puerto.
- 6.ª La explosión no fué debida á una falta de la tripulación.
- 7.ª Faltan datos para poder exigir responsabilidades concretas.

Medicina doméstica

Zumbidos de oídos

Son ruidos que no existen exteriormente ó que no existen ya, y que sin embargo se oyen muy distintamente. ¿Proviene de una vibración nerviosa continua ó de una disposición particular de los nervios del oído interno? Cuestión es, que todavía no ha logrado esclarecerse.

No hay alguno de nuestros lectores que, en ocasiones, no haya experimentado un retintio, un silbido en un oído, producido de repente, sin causa apreciable y cuya duración puede no pasar de algunos segundos ó prolongarse horas enteras. ¿A qué causa referir tal fenómeno?—La mayoría de los fisiólogos la atribuye á un movimiento nervioso del cerebro, propagándose al oído. Esta casualidad nos parece

demasiado vaga. Opinamos, por nuestra parte, que ciertos ruidos de oído, relacionados en cierto modo con el de la péndula de un reloj ó con el resonar de una campana, ocurren en la caja del tímpano, de esta suerte. Los pequeños músculos que hacen mover los huesecillos contenidos en la caja timpánica entran en acción, bajo la influencia nerviosa, é imprimen al aire que llega por el conducto auditivo externo vibraciones tan aproximadas que producen el sonido, el silbido ó el zumbido que el oído percibe.—Cuando estos ruidos son isócronos con los latidos del corazón, entonces lo que se oye son estos latidos; la causa es la obstrucción de la trompa de Eustaquio, que no deja penetrar el aire en el oído medio.

Tal es la explicación satisfactoria de los ruidos efímeros que ocurren en el oído. En cuanto á los zumbidos auriculares, reconocen casi siempre por causa, ya un estado plétórico general ó local, ya la dilatación de un vaso arterial del oído ó situado en la contigüidad del oído, ó bien, por fin, un obstáculo cualquiera opuesto á la libre circulación del aire en el conducto auditivo y en el oído interno.

Los zumbidos continuos, de duración ilimitada, se observan, generalmente, en los individuos cuyo nervio acústico ha sido conmovido por violentas explosiones de artillería.—El ruido incesante y uniforme de una cascada, el funcionar de una potente máquina hidráulica pueden ocasionar zumbidos en los individuos nerviosos, aumentando la irritabilidad de sus nervios auditivos.

Hay otro género de zumbidos que se observa en los hombres de bufete, á consecuencia de trabajos sostenidos y de vigiliatias excesivas. Las personas histéricas é hipocondríacas se ven, á menudo, molestadas por estos zumbidos. Evidentemente, aquí el zumbido ó silbido no es más que el síntoma de una fatiga ó de una irritación cerebral; es el primer grado de esas afecciones acústicas, que hacen creer á los pacientes que oyen voces humanas, gritos de animales, notas melódicas ó ruidos estridentes y espantosos.

El tratamiento de estos varios zumbidos debe, necesariamente, basarse en las causas que los produjeron.

Los ruidos y silbidos efímeros desaparecen por sí mismos.

Los zumbidos por conmoción del nervio acústico son difíciles de combatir; exigen largo reposo del órgano, cuidados higiénicos ó de limpieza del oído externo y del conducto auditivo.

Los zumbidos en los bebedores y vividores, negados al estado plétórico, no pueden curarse sino por evacuaciones sanguíneas, pediluvios irritantes, sanguijuelas en el cuello ó detrás de los oídos, lociones ó duchas de agua fría en la cabeza, si nada se opone á ello, un régimen severo del que deben excluirse los alimentos succulentos y sobre todo las bebidas alcohólicas y, finalmente, una disminución notable de la comida cotidiana.

Los zumbidos, en los hombres de bufete, en las personas histéricas y en las hipocondríacas, se combaten por fricciones y aplicaciones de franelas calientes en la cabeza, vaporizaciones etéreas en el conducto auditivo, hasta provocar la transpiración, y por la administración de antiespasmódicos.

Los zumbidos causados por un obstáculo mecánico, por un embarazo en el conducto auditivo, cederán necesariamente á los medios de limpieza para dejar expedito el conducto.

Los zumbidos que dependen de la dilatación de los vasos arteriales, son incurables, por estar fuera del alcance del operador.

DR. A. DEBAY.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Tortilla al natural.—Orejas de ternera fritas.—Biftec con manteca de vacas.—

Pierna de carnero cocida en vino blanco y dorada al horno.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa de espárragos trigueros.—Mollejas de ternera con tomate.—Chuletas empanadas.—Tortilla «soplada».—Crema de chocolate.—Postres.

Pierna de carnero cocida en vino blanco y dorada al horno.

Preparada la pierna de carnero, entera y con su hueso recortado que la servirá de mango, se pone á cocer en agua hirviente á borbotones sobre fuego vivo, y á la media hora, cuando el agua que bañará totalmente la carne al empezar, se ha consumido en 50 por 100, se repone la falta de líquido con vino blanco, añadiendo una cebolla partida, sal y pimienta, laurel, perejil y perifolio en un ramito.

Se tapa la olla herméticamente y se deja que cueza dos horas á medio fuego.

Pasado ese tiempo se saca la pierna que se deja escurrir muy bien, y untándola con manteca de cerdo se pone en el horno alegre para que se dore, dándole un par de vueltas durante la operación.

Sopa de espárragos trigueros.

Se rehogan en manteca de vacas los espárragos recortados como guisantes. Se espolvorean con harina y se sazonan y se traba el manjar con agua incorporada poco á poco, dejándola cocer media hora. Al servirse esta sopa, se ligará con una yema de huevo desleida en agua fría.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Como determina la ley, mañana se verifica en las cabezas de distrito electoral el escrutinio general de las últimas elecciones de diputados á Cortes.

En el de Gerona lo presidirá el magistrado señor Sangenis y el de igual categoría señor Gay el de Figueras.

El juez de Figueras señor Aguilar, el de La Bisbal. El de esta villa señor Gante, el de Santa Coloma de Farnés. El de esta última señor Prades, el de Puigcerdá. El señor Castellví juez de nuestra ciudad, el de Olet. El de Puigcerdá señor Motes, el de Vilademuls y el de Olet señor Lassala, el de Torrealba de Montgrí.

Dice un colega local que al fin parece que la estación de esta ciudad, de la línea de Francia, será objeto de una reforma que mejorará extraordinariamente sus condiciones.

El actual andén será ensanchado hasta mas allá de la vía que hoy pasa junto al mismo, de modo que la actual vía del centro será la vía principal. Entre ésta y la inmediata, se construirá un nuevo andén para que pueda tener lugar el cruce de los trenes dentro de la estación, y el muro que servía para sosten del antiguo tinglado desaparecerá.

Todo el andén principal, cuya anchura será mas del doble que tiene el actual estará cubierto por una marquesina.

Las obras empezarán según el colega dentro pocas semanas.

Apudimos esta resolución, que devolverá dicha estación las condiciones que por razón de la importancia de esta capital le corresponde tener y deseamos ver realizada la mejora cuanto antes.

Se ha concedido una prórroga al administrador electo de la Aduana de Puigcerdá don José Gaspar para tomar posesión de su cargo.

Se ha autorizado al señor Delegado de Hacienda de esta provincia para abrir el día 1.º del próximo abril el pago á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura.

El viernes próximo festividad de los Dolores de la Virgen, se celebrarán solemnidades cultos en la iglesia de la Merced, rezándose misas desde las seis de la mañana hasta las doce, cantándose á las diez, á toda orquesta, una solemne misa.

A las seis de la tarde, canto de la Corona, despues de la cual dirigirá la divina palabra á los fieles el reputado orador sagrado Rdo. D. Agustín Maymí, catedrático de este seminario. Terminado el sermón

se cantará «*Stabat Mater*» por la capilla de nuestra Santa Iglesia Catedral.

Se ha dispuesto por vía de ensayo que en vez de un pau se repartan cada día á los individuos de tropa dos de menor tamaño.

Procedente de Hong-Kong ha llegado á Madrid el ex-cabecilla filipino Basilio Regalado y Mapa, quien en el campo rebelde llegó á la categoría de brigadier.

Piensa recorrer varias ciudades de España.

Por pastoreo abusivo ha sido denunciado Braulio Trebol.

En el parque de artillería de Barcelona han ingresado 1.168 fusiles Remington procedentes del de esta ciudad.

En la función religiosa de la iglesia de Lourdes de Figueras celebrada el viernes próximo pasado, fué elogiado el sermón que pronunció el reverendo D. Odón Rosa.

A las seis de esta tarde celebrará nuestro ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

En Barcelona se ha reforzado la vigilancia en el edificio en que está instalado el consulado de los Estados Unidos.

Se ha encargado del mando de la subinspección de carabineros de este principado, el coronel don Juan Alvarez Navarro.

Ayer oímos decir que de un balcón de la calle de la Barca arrojaron un tintero, infiriendo una pequeña herida en un pé á un sujeto conocido por Pelgans.

Ha pasado por esta ciudad con dirección á Barcelona el conocido millonario de la aristocrática Avenida de Noailles, de Lyon, Mr. Bathemod de Montbressieu y su distinguida hija.

Dicen de Puigcerdá que está soplando un viento norte muy frío, que no permite trabajar en los huertos, lo cual contribuye á retrasar la cosecha.

Se dice que un distinguido oficial de ingenieros ha presentado á las autoridades militares un proyecto de armas de fuego perfeccionadas y que acusa un verdadero adelanto.

Dentro de los últimos 15 días del mes de mayo próximo, han de celebrarse exámenes generales de Aspirantes al cargo de Procurador de los Tribunales en la Audiencia de Barcelona.

En el derribo de una casa de Castellón, propiedad de don Nazario Basco, ha sido encontrada una caja de madera que estaba empotrada en la pared y contenía gran cantidad de monedas de oro, que al cambio actual importan 74.500 pesetas.

En la caja había también un papel en que se leía:

«Quien me halle no me malgaste, y su trabajo le basta.»

La calle que dá entrada al pueblo de Llanás, ha sido ensanchada.

Con tal motivo es elogiada la generosidad de su cura-párroco, quien además de ceder parte de terreno del huerto rectoral ha contribuido junto con otros propietarios á pagar el gasto ocasionado por tan importante obra.

Acompañado de numeroso cortejo, ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver de D. José Fita, dueño del hotel del mismo apellido, á cuya familia reiteramos el pésame.

Hemos oído decir que á las diez de la mañana de hoy se celebrará en el «Círculo Tradicionalista» de esta ciudad, una reunión por orden de D. Carlos, la cual ha sido convocada por el señor marqués de Cerralbo, con objeto, según parece, de organizar las fuerzas del partido carlista en esta provincia.

Dicha reunión será presidida por el diputado electo por Olet D. Joaquín Llorens y Fernández de Córdoba.

El lunes por la mañana la benemérita del puesto de La Bisbal capturó en la carretera de Gerona á Francisco Balló Barceló, de San Felu de Boadas, presunto autor del robo cometido la noche del día des del corriente en la tienda estanco del vecino de Guaita don Joaquín Pascal, de cuyo hecho hemos dado ya noticia.

La idea de que se hizo eco un diario de Madrid de que todos los españoles dediquen un día de haber ó ganancia para la construcción de un barco de guerra que se

l emara «Dos de Mayo» va teniendo muchos partidarios como se lee por los diarios de varias provincias.

—Dice *La Frontera* de Camprodón que los cazadores de aquel término hánse divertido grandemente todo este mes, persiguiendo á las numerosas aves de paso, que á grandes bandadas, entraron diariamente en la comarca.

—El día 16 vióse una grandiosa falange de cigüeñas, que se posaron en la montaña de San Antonio, y semejaban un rebaño de blancas ovejas.

Al cabo de media hora levantaron el vuelo y colocándose en columna en forma de cuña, dirigieron con rumbo al Norte.

—El señor gobernador civil encarga la busca y captura de los soldados desertores del Batallón Cazadores de María Cristina, Casimiro Tubau Antonio, natural de San Cristobal de Campdevanil; José Gavarnat Cict, de Alp; Bartolomé Pujol Matí, de Begudá, y Valentin Codina Marquieia, de Ripoll.

—La Comandancia de la Guardia civil de esta provincia anuncia en el *Boletín Oficial* que habiendo sido acordada la liquidación del «Montepío» del Guardia civil, procede devolver á los donantes, las cantidades que cedieron exclusivamente al Montepío; suplica á las personas, sociedades ó corporaciones que entregaron cantidades á favor de dicha Sociedad, que manifiesten á la misma Capitanes, Jefes de Línea ó Comandantes de puesto, en el plazo más corto posible, el destino que desean dar á las cantidades que donaron.

—Dice *La Frontera* de Camprodón:

«Nos escriben de Ripoll que el sábado último por la noche, con motivo de celebrarse la festividad de San José, se reunieron los partidarios que tiene el R... mayúscula en la comarca. A la sesión, que se abrió á los gritos de ¡Viva D. Carlos! ¡Viva nuestro Rey! y en la cual se pronunciaron violentos discursos, acudieron algunos liberales de aquella villa, los cuales, al verse insultados, abandonaron el local en son de protesta y, una vez estuvieron en la calle, organizaron una especie de contra-manifestación.

«Los circundantes asistentes al acto, velada ó lo que fuere, picados por lo de la contra-manifestación, desahogaron su encono

en un vecino conocido por sus opiniones liberales y que tuvo la poca precaución ó la excesiva candidez de no abandonar el local cuando lo hicieron sus compañeros, arrojándole un pie de paliza.

«La cosa no paró aquí, pues los liberales, á quienes la agresión de los carlistas sacó de quicio, tomaron el desquite en uno de los agresores, el cual se llevó una buena tanda de paños.

«En resumen: que el acto, velada ó lo que fuere, terminó como el Rosario de la Aurora, á linternazos.

«Lo ocurrido, según nos manifiestan, ha causado gran indignación entre el vecindario de aquella liberal villa, á la cual no pertenece, por fortuna, ninguno de los autores del escándalo y de la agresión.»

PUBLICACIONES

Hemos recibido el cuaderno 17 de la colección de fotografías instantáneas que bajo el título de *El Ejército español* publica la importante casa editorial Luis Tasso, de Barcelona.

Las 16 autotipias de que consta el mencionado cuaderno llevan por títulos, los siguientes:

- Artillería montada: Paso de un vado.—
- Administración militar: Columna montada de panadería de campaña.—
- Descarga.—
- Descarga de los témpanos.—
- Levantamiento de tiendas.—
- Disposición del doble horno.—
- Panificación.—
- Escuela superior de Guerra: Sección de individuos en marcha.—
- Carabineros del Reino: Servicio de fronteras.—
- Guardia Civil: Servicio en ferrocarril.—
- Interior de un dormitorio de guardias.—
- Servicios en inundaciones.—
- Servicio en despoblado.—
- Sección montada.—
- Patrulla.—
- Lista en el patio del cuartel.

NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 28)

El general Primo de Rivera ha telegrafado al Gobierno quitando importancia al motín ocurrido anteaer en Manila, debido á la noticia que circuló de que la escuadra norte-americana que se halla en Hong-Kong salía para Manila.

La excitación patriótica que reina entre los elementos genuinamente españoles del

Archipiélago, se exacerbó con las noticias que el cable transmitía, dejando entrever la posibilidad de una ruptura de relaciones con los Estados Unidos.

—El ministro de Marina ha recibido gran número de cartas de provincias en las que se manifiestan propósitos de organizar suscripciones para el fomento de nuestra Armada.

Se han recibido además algunas cantidades para dicho objeto.

—Se han recibido de los Estados Unidos las siguientes noticias:

Los ministros reunidos en Consejo bajo la presidencia de M. Mac-Kinley acordaron no promover conflicto alguno, pues los Estados Unidos no se hallan todavía preparados para la guerra.

El senador Morgan ha vuelto á hablar para decir que España es responsable de la voladura del «Maine» y que en modo alguno debe consentirse que siga ejerciendo su soberanía en Cuba.

—En los Círculos políticos las impresiones son optimistas. El Gobierno ha declarado que en breve ocurrirán grandes sucesos de suma trascendencia para España y que vendrán á demostrar que la conducta seguida ha sido muy previsora.

Añaden los ministros que algunas naciones nos apoyan y que el giro de nuestros asuntos no se hará esperar.

—A las cuatro y media de esta tarde ha entrado en Palacio el embajador yankee Mr. Woodford, llevando en la mano un pliego de papel que se ha supuesto sería el extracto de la Comisión técnica norteamericana; así es que entre la gente política ha sido este hecho favorablemente comentado, considerando la visita de mister Woodford á la Regente como un síntoma satisfactorio.

Pero luego ha resultado que Mr. Woodford no ha visto á doña Cristina, limitándose á conferenciar con el señor Gullon, cuyo despacho se halla situado en el mismo edificio de Palacio.

Nada se sabe acerca de lo tratado en la entrevista.

—Con motivo de la función que á beneficio de nuestra Marina de guerra se celebrará en el teatro Real, dícese que la duquesa de Fernán Núñez ha ofrecido 50.000 duros por un palco, y el marqués de Villamejor un millón de pesetas.

Hay palcos por los cuales se ofrecen 40 y 50 mil pesetas, y las butacas se cotizan á 2.500 y 5.000 pesetas.

Se han recibido telegramas de opulentos banqueros de provincias, especialmente de Bilbao, ofreciendo cuantiosas sumas por las localidades.

Los jefes y oficiales de la guarnición y los empleados de los ministerios y oficinas del Estado ofrecen un día de haber con destino á la suscripción para la compra de un crucero que llevará el nombre de «Dos de Mayo».

Se espera que las suscripciones y la función del Real producirán, solo en esta Corte, dinero suficiente para dicho buque.

CANTARES

Al par de los colorines cantaré mi soledad...  
¡Dios mío si yo tuviera mi nido en el naranjal!

Pidiendo una limesnica el cantar aquel niño, ¿qué tendrían sus acentos que los guardo en mis oídos?

¡Bellos días de la infancia, bellas horas de placer, yo nunca podré olvidaros nogales de mi niñez!

En la fragua del dolor se forjan los corazones á fuerza de martillazos como el herrero las hoces.

Lugar en que hemos sufrido mucho, no puede olvidarse; ya sabéis por qué en el vuestro yo tengo también mi parte.

Venga otro vaso de vino, que es la luz, la inspiración; venga más vino y ahoguémonos que quien lo paga soy yo.

Campana de la iglesia de mi destierro, ¿por qué por mí no doblas? ¡si soy el muerto!

José Gou Solá.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
San Juan Climaco abad

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

»vi llevando en la mano, quien hierba-menta, quien nada, »quien romero, quien una ampolleta de vinagre.» Informáse del número de muertos; era espantoso; visitaron á enfermos, examinaron cadáveres, y en unos y otros hallaron las horrosas y terribles marcas de la pestilencia. Sin demora comunicaron por cartas estas siniestras noticias al Tribunal de Sanidad, el cual, así que las hubo recibido, el 30 de Octubre, «dispuso, dice el propio Tadino, que nadie viajara sin »pasaporte, con el fin de encerrar fuera de la ciudad á las »personas procedentes de pueblos en que se hubiera declarado el contagio:» y mientras que se extendía esta ordenanza, dió á prevención ciertas instrucciones sumarias á los guardas de las puertas.

Entretanto, los delegados habían allá tomado de prisa y corriendo las providencias que les habían parecido más oportunas, y se volvieron con el triste convencimiento de que no serían ya eficaces. Llegados á Milan el 14 de Noviembre, y repetidos de palabra los informes que habían dado por escrito, fueron comisionados por el tribunal para avistarse con el Gobernador, y exponerle el estado de las cosas. Fueron efectivamente, y respondióles su Excelencia: «que lo sentía mucho; pero que lo primero para él era atender á las urgencias »de la guerra: *sed belli graviores esse curao:*» palabras textuales de la memoria en latin de Ripamonti, el cual supo aquella respuesta de labios del propio Tadino, encargado segunda vez, si el lector lo recuerda, para con su Excelencia de aquella misión, con la propia causa, como también lo había sido con el propio éxito. Dos ó tres días despues, el 18 de Noviembre, el señor Gobernador se entretenía en mandar que se celebraran públicos festejos por el nacimiento del Principe Carlos, primogénito del Rey Felipe IV, sin sospechar siquiera el peligro de un gran concurso de gentes en aquellas circunstancias. Pero así había hecho Dios á su Ex-

todas pueden ayudarnos á formarla. En cada cual de aquellas relaciones, sin exceptuar la de Rimonti, aunque superior á todas por la cantidad y cantidad de datos, se omiten algunos hechos esenciales que se consignan en otras, ó se hallan errores materiales que es fácil conocer y rectificar por el mismo medio, ó consultando los pocos actos de la autoridad pública, promulgados ó no, que nos restan de aquel tiempo; pudiéndose así encontrar en una parte las causas cuyos efectos se refieren vagamente en otra. Ello es, que en todos los documentos contemporáneos hay una singular confusión de fechas y de sucesos, como sucedía con los libros italianos de aquel entonces y sospecho que con todos los del resto de Europa. Posteriormente ningún escritor ha tratado de examinar y cotejar las dichas memorias para ordenar una relación completa de aquella peste; de donde procede que la idea formada generalmente de ella, es tan incierta como confusa; limitada como está á concebir vagamente grandes errores y grandes males (que de todo hubo, más que imaginarse puede), y compuesta más de juicios que de algunos pocos hechos, deparados por lo comun de las circunstancias características, y resueltas sus fechas, es decir, sin la cohesión de causas y efectos, de curso y progresos necesarios para entenderlos y apreciarlos debidamente. Nosotros, examinando y cotejando con diligencia mucha, ya que no con tanto cierto, todas las relaciones impresas y algunas manuscritas, y no pocos documentos oficiales, hemos procurado, si no hacer todo lo que se debiera, al menos un primer ensayo. No nos comprometemos, pues, á citar todos los actos públicos, ni tampoco á referir todos los acontecimientos por algún concepto memorables. Mucho menos en nuestro ánimo dispensar de leer aquellas relaciones originales á los que quieran adquirir una idea cabal de la cosa; pues harto conocemos la fuerza viva, propia y, digámoslo así, incomuni-

Sección comercial

BOLSA de Barcelona.—Día 29 Marzo 1898.—Cierre de ayer á las 4 tarde.  
Luis Bassols, Ciudadanos, 20.—Gerona.

	Fin		Proxim.
<b>Efectos públicos</b>			
Interior..	58 60	<b>PARIS.</b>	
Exterior..	70 85	Renta exterior..	49 50
Amortizable contado..	00 00	Acciones F. C. Norte España..	00 00
Billetes Cuba 1896 id..	83 25	<b>GIROS.</b>	
» 1890 id..	70 00	Paris..	42 75
Obligaciones Aduanas id..	88 50	Londres..	36 12
<b>Acciones</b>			
Banco Hispano Colonial..	00 00	<b>CUPONES</b>	
Ferro-carril Norte España	21 70	vencimiento 1.º de Abril de 1898.	
Id. Barcelona Tarragona y Francia..	18 85	Interior y amort. 0'00 por 100.	Daño.
Id. Medina Zamora Orense á Vigo..	0 00	Exterior 00'00 por 100.	beneficio
<b>Obligaciones.—Contado.</b>			
F-C. Tar. B. y F. 6 por 100.	70 00	Cubas 00'00 por 100.	Id.
» 3 por 100.	37 50		
» no hipotecadas.	00 00		
» Almansas 5 por 100.	00 00		

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR**

Depurativo SIMPLE, Exclusivamente vegetal Prescrito por los Médicos en los casos de **ENFERMEDADES CONSTITUCIONALES** Acritud de la Sangre, Herpetismo, Afección Dermatosis. **CH. FAVROT y C<sup>ia</sup>**, Farmacéuticos, 102, Rue Richelieu, PARIS. Todas Farmacias de Francia y del Extranjero.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Abril de 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Abril directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

**ESPAGNE**

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Abril el vapor **AQUITAINE**

El día 26 » »

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.<sup>a</sup>, Plaza de Palacio, Barcelona.

**Café Nervino medicinal.**

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

000

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

**CORREOS**

Entradas

Salidas

Madrid..	8'48 mañana	3'19 tarde
Barcelona..	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde
L'ancia..	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll..	5'30 m.	11 id.
Olot y su línea..	5'30	11 id.
S. Feliu de Guixols..	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde
Amer y su línea..	6'30 m.	10 id.
S. Aniol y su línea..	7 id.	10 id.
Estañol id.	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúries, Figueras, Flaçá, Gerona, H. stadrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

**PASTILLAS Bonald**

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las medades de la

Boca y de la Garganta,

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaína y mentol.
- Pastillas de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17

(antes Gorguera)

MADRID

cable que tienen las obras de aquel género, como quiera que estén concebidas y ejecutadas. Nos hemos propuesto únicamente clasificar y comprobar los sucesos más generales é importantes, y referirlos con el orden cronológico que en ellos quepa y á nosotros se alcance, observar su reciproco influjo, y dar en fin, ahora, mientras parece quien lo haga mejor, una noticia sucinta si, pero verídica y ordenada, de aquel desastre.

Por toda la línea del itinerario del ejército, habiase ido encontrado algún cadáver en las casas, alguno en el camino. Poco despues comenzaron, cuando en un pueblo, cuando en otro, á ir enfermando y muriendo personas, familias enteras, de males agudísimos, raros, no conocidos de la mayor parte de las gentes de entonces, y conocidos solamente de los pocos que pudieran recordar la peste que, cincuenta y tres años ántes, habia devastado una gran parte de Italia, y especialmente el Milanesado, en donde fué, y aún sigue siendo, llamada la peste de San Carlos. ¡Sublime poder de la caridad, que entre tantas y tan solemnes memorias de un general infortunio, dá lugar tan preferente á la de un hombre solo, porque á este hombre inspiró afectos y acciones más memorables aún que el infortunio mismo; que así la graba en la mente como un resumen de todas aquellas desdichas, porque en todas medió aquel hombre como salvadora guía, como amparo, como ejemplo, como víctima voluntaria; que así convierte la propia calamidad en un timbre glorioso para tan santo héroe, nombrándola con su nombre, cual si hubiera querido legarlo á la veneracion de las edades futuras!

El protomedico Luis Settala, que no sólo habia conocido aquella peste, sino que habia sido uno de los más activos, intrépidos y afortunados facultativos que prestaron entonces su asistencia, al ver confirmadas sus sospechas y no frustra-

das por desgracia las pesquisas que en virtud de ellas habia hecho, dió cuenta, en 20 de Octubre, al Tribunal de Sanidad, de cómo en la jurisdicción de Chiasso, límite del territorio de Lecco, confinante con el bergamasco, se habia desarrollado el contagio indudablemente. Mas no por esto se tomó ninguna medida que pueda llamarse tal, segun refiere el ya mencionado Tadino.

Confirmado muy luego el aviso de Settala con los que fueron llegando, de haber sido también invadidas las poblaciones de Lecco y Bellano, resolvióse ya el Tribunal de Sanidad á hacer algo, y no fué más sino mandar á un comisionado que se pudiese en camino, tomase consigo en Como á un médico, y fuese con él á visitar aquellas poblaciones. Pero médico y comisionado, dice Tadino, «por ignorancia, ó por lo que fuera,» se dejaron persuadir de un vejete ignorante, «barbero de Bellano, á que la enfermedad allí reinante no era peste sino efecto comun y ordinario, en ciertos parajes, «efluvios otoñales de los pantanos, y en otros, de los disgustos y padecimientos causadas por las tropas tudescas.» En este propio sentido informó al Tribunal; y el Tribunal con este informe se quedó tan tranquilo y satisfecho.

Pero hé aqui que comienzan á llegar noticias funestas de otras y otras partes; y entonces se mandó, no á un delegado sino á dos, para que viesan y proveyesen: fueronlo el dicho Tadino y un oidor del Tribunal. Cuando llegaron éstos, ya el mal se habia propagado de modo que no era preciso buscarle para hallársele en todos lados. Recorrieron el territorio de Lecco, la Valsassina, las orillas del lago de Como, los distritos llamados Monte de Brianza y Sera del Adda; y en todos hallaron pueblos que habian cerrado con cancellas sus entradas, otros casi desiertos, y los vecinos acampados á cielo raso ó dispersos cada cual por donde podia; «estos infelices, dice Tadino, parecieronme como salvajes cuando los